

第18回

神奈川大学高大連携協議会フォーラム



昨年12月6日、第18回神奈川大学高大連携協議会フォーラム(主催: 神奈川大学高大連携協議会)が、同大学みなとみらいキャンパス・米田吉盛記念ホールで開催された。本フォーラムでは「持続可能な未来に向けてVOI・4」第4次AIブームがもたらす社会―をテーマに、生成AI(人工知能)がもたらす影響や課題について多角的に議論された。基調講演では神奈川大学情報学部学部長の秋吉政徳氏がAIのさらなる社会的意義を探り、同大学大学院生による研究発表では身近な視点からAIの可能性が語られた。本フォーラムに先だって行われた第43回神奈川大学高大連携協議会も合わせ、県内外から多くの高校・大学などの教育関係者が参加し、熱心に耳を傾けた。未来の教育現場でのAI活用に向け、深い知見を得る機会となった。講演と研究発表の概要を紹介する。

開会あいさつ
生成AIが教育にもたらす可能性
その方向性を探る

本日は、第18回神奈川大学高大連携協議会フォーラムにご参加いただき、心より御礼申し上げます。本フォーラムを開催できたことを大変うれしく存じます。今回のフォーラムは、持続可能な未来に向けて、AIの可能性を探るというテーマで、生成AIが教育にもたらす可能性とその方向性を探るという内容です。生成AIは、2023年の創設100周年に向けて中期計画を策定し、その柱の一つとしてデータサイエンス、



神奈川大学長
神奈川大学高大連携協議会 会長
小熊 誠

マに、第4弾として、生成AIブームがもたらす社会―を取り上げます。急速に進化する生成AIが社会に与える影響を考察することは、教育現場においても非常に重要な課題です。本学では、2023年の創設100周年に向けて中期計画を策定し、その柱の一つとしてデータサイエンス、



神奈川大学 情報学部 学部長
秋吉 政徳

AIによる模倣、創造、そして破壊の社会的意義を考える

講演に先立ち、まずAIと知能の対比。生命知能と人工知能の対比。生命知能は、感情や経験を通過して進化し、柔軟性や創造性を備えています。未知の状況や複雑な課題に対して、独自の解決策を見つけて出す能力を持つ点がその特徴です。一方、AIは、与えられたデータに基づいて学習し、正確性やスピードが求められる特定の課題において優れた能力を発揮しますが、直感や創造力の点では不十分です。それぞれの知能の特性を相互に補完することで、より豊かな社会的役割を果たすことができます。生命知能が持つ



模倣から創造の時代へ
これまでのAI技術は、模倣の時代を起点に、既存の知識やデータを元に再現性の高い結果を生み出すことが中心でした。AIは提供された情報を利用して、正確性や効率性を重視した機能を実現してきました。一方、現在は「創造の時代」へと移行し、生成AI技術の進化によって、新たな価値やアプローチを創出する能力が目覚まされています。例えば、画像生成や音声認識といった技術では、AIが従来データの活用によって正確な模倣を行ってきたのに対し、生成AIは、単なる模倣を超え、独自の視点をもとに新たな成果を生み出す能力が求められています。生成AIは、文章や画像、音楽などの分野でその可能性を示し、従来の方法では考えられなかったアイデアや解決策を提供する存在となりつつあります。

「破壊の時代」は、既存の枠組みを壊しつつも、新しい可能性を生み出す時代です。このような急激な変化において、生成AIを単なるツールとして捉えるのではなく、その影響を包括的に考え、社会全体で新たな価値を創出する仕組みを創出することが大切になっていくでしょう。

AIの社会的意義 教育分野の可能性
生成AIは、教育分野で個別化された学習支援を可能にし、教育者や学習者を支援します。例えば、生成AIを活用した教材の作成や、学習進捗に応じたフィードバックが教育現場にもたらす効果が求められています。生成AIは、人間の直感や創造性を支え、人間との調和を図る道を開いています。

持続可能な未来に向けてVOI・4 ―第4次AIブームがもたらす社会―

研究発表①
「かわいい」画像の生成と分類は我々の情動に迫れるのか?

「かわいい」という感覚は、日本独自の文化的背景を持つ非常にユニークな概念で、近年では世界的にも注目されています。本研究では、「かわいい」という感覚を画像の生成および分類において再現し、人々の情動に迫るAI技術の可能性を探りました。「かわいい」は、丸みを帯びた形状、パステルカラー、大きな目などの特徴で表現され、人々に親しみや癒しを与え、と言われています。本研究は、これらの視覚的要素をデータ化し、AIを活用してその本質を明らかにすることが目的です。

研究の結果、「かわいい」画像の分類精度は従来手法の30%から70%以上と大幅に向上しました。「かわいい」画像の持つ潜在的特徴を抽出することで、分類を効果的に行うことが可能になりました。さらに、生成された画像に「かわいい」という言葉がAIが「なぜこの画像がかわいく感じるのか」を言語化し、人間が結果を直感的に理解できるようにしました。このアプローチにより、「かわいい」画像の生成と分類の背後にある特徴を抽出し、その特徴を学習

研究発表②
ChatGPTは高齢者の雑談相手になりえるのか?

雑談とは? 雑談は情報伝達ではなく、感情の共有や関係構築が主な目的です。高齢者との雑談AIチャットボットには、いくつかの課題が存在します。まず、柔軟な会話能力が必須です。これは、相手の話に適切に反応し、自然な流れを生み出す能力です。また、単なる質問応答にとどまらず、感情や気分に応じた追加的な共感や気遣いが求められます。さらに、高齢者が興味を持つ幅広い話題を提供しながら、不適切な発言を防ぐ仕組みも必要になります。

研究の結果と評価
本研究では、まずChatGPTを基盤とした雑談AIモデルは単なる情報交換以上のものであり、心の安定や生活の充実につながる大切な要素です。そこで、今回は雑談AIチャットボットが高齢者の関心や興味に基づいた雑談を通じて、心理的なつながりや支えを提供できるかを検証しました。

研究の背景と目的
「かわいい」という感覚は、日本独自の文化的背景を持つ非常にユニークな概念で、近年では世界的にも注目されています。本研究では、「かわいい」という感覚を画像の生成および分類において再現し、人々の情動に迫るAI技術の可能性を探りました。「かわいい」という感覚を画像の生成および分類において再現し、人々の情動に迫るAI技術の可能性を探りました。

研究の背景と目的
「かわいい」という感覚は、日本独自の文化的背景を持つ非常にユニークな概念で、近年では世界的にも注目されています。本研究では、「かわいい」という感覚を画像の生成および分類において再現し、人々の情動に迫るAI技術の可能性を探りました。



神奈川大学 工学研究科
古宮 大暉



研究の背景と目的
「かわいい」という感覚は、日本独自の文化的背景を持つ非常にユニークな概念で、近年では世界的にも注目されています。本研究では、「かわいい」という感覚を画像の生成および分類において再現し、人々の情動に迫るAI技術の可能性を探りました。

研究の目的
現代社会において、一人暮らしの高齢者の孤独感や深い不安は、高齢者にとって深刻な問題です。本研究は、雑談AIチャットボット(※4)を活用して高齢者の孤独感を軽減する社会的支援の可能性を探ることが目的です。高齢者にとって、会話

研究の背景と目的
「かわいい」という感覚は、日本独自の文化的背景を持つ非常にユニークな概念で、近年では世界的にも注目されています。本研究では、「かわいい」という感覚を画像の生成および分類において再現し、人々の情動に迫るAI技術の可能性を探りました。



神奈川大学 工学研究科
飯富 暁登

KEY WORD
※3 タスク処理: 設定された目標や課題を効率的かつ正確に遂行することを指す。特にコンピュータやAIでは、アルゴリズムやプログラムによってタスクを順次実行し、スケジュール管理や優先順位付けを通じて効率化を図る。

※4 AIチャットボット: 人工知能を活用して人と自動で対話を行うシステム。質問応答やサポート業務の効率化などに活用されるほか、高齢者の話し相手として孤独感を軽減したり、日常的なサポートの提供などが期待されている。



研究の背景と目的
「かわいい」という感覚は、日本独自の文化的背景を持つ非常にユニークな概念で、近年では世界的にも注目されています。本研究では、「かわいい」という感覚を画像の生成および分類において再現し、人々の情動に迫るAI技術の可能性を探りました。

KEY WORD
※1 Chat GPT: OpenAIが開発した対話型AIモデルで、テキストベースのコミュニケーションを通じて情報提供や問題解決を支援する。高度な自然言語処理能力を持ち、多言語対応やクリエイティブな文章生成が可能で、教育、ビジネス、日常生活など幅広い分野で活用されている。